

NOTICIAS

Martes, 17 de diciembre de 2024

Actualidad Agrícola y Ganadera en Canarias

"Los/as agr<mark>i</mark>cultores/as y gan<mark>a</mark>deros/as somos <mark>i</mark>mprescindibles"



PORTADA

TEMOR AL 'DUMPING' DE PRODUCTOS DE MERCOSUR EN EL CAMPO CANARIO (*)

Los agricultores amenazan con un invierno caliente si no hay una aplicación estricta de la cláusula espejo en los países del tratado





Más de 5.000 agricultores y ganaderos se manifestaron este lunes ante el Ministerio de Agricultura, Pesca y Alimentación para expresar su rechazo al acuerdo de libre comercio entre la Unión Europea (UE) y los Estados del Mercado Común del Sur (Mercosur), es decir, Argentina, Brasil, Paraguay y Uruguay. Las principales organizaciones agrarias del Archipiélago se sumaron a la movilización en Madrid ante el temor de que el pacto UE-Mercosur desemboque en una suerte de dumping comercial que dispare las importaciones cárnicas y hortofrutícolas del Mercosur en detrimento de la producción local. Algo que en las Islas sería doblemente perjudicial por cuanto el sector primario está compuesto por pymes y micropymes sin músculo suficiente para competir con los gigantes de Sudamérica.



PORTADA

LOS VIENTOS DE LA BORRASCA GOLPEAN LA RECUPERACIÓN DE LAS FINCAS PLATANERAS REPLANTADAS TRAS EL VOLCÁN

Son años difíciles para la agricultura en La Palma, que últimamente sufre un revés tras otro. Cuenta a ElTime.es Roberto Pérez, uno de los agricultores plataneros afectados por la borrasca Dorothea en la zona de Puerto Naos, que, a pesar de haber amarrado las matas ante la previsión de viento, su finca ha quedado con unas 200 derribadas, y la reducción de la capacidad reproductiva de las que siguen en pie





La finca de Roberto no solo ha sufrido por el viento. Su terreno se estaba recuperando de la segunda cosecha tras la erupción volcánica. Durante la erupción, la falta de agua debido a problemas con la tubería de Hoyas-Remo dejó su plantación seca durante un año, obligándolo a replantar 3.000 matas.

"Replanté, pero el agua que llegaba no era suficiente. Hubo que repartirla y complementarla con cubas, regando a mano", recuerda Roberto. Tras meses de esfuerzo, su primera cosecha no fue tan buena, pero tenía esperanzas puestas en esta segunda. Las lluvias recientes le habían llenado de optimismo, ya que su finca estaba cargada de fruta.

Entre vientos, volcanes y cosechas difíciles

El agricultor de Puerto Naos enfrenta ahora un nuevo revés tras el paso de la borrasca Dorothea. A pesar de sus esfuerzos por proteger su plantación, amarrando planta a planta para evitar daños, los fuertes vientos han dejado un saldo devastador: unas 200 matas derribadas.

Pero el problema no se limita a lo que cayó al suelo. Las plantas que permanecen en pie también sufrirán las consecuencias, ya que su capacidad productiva se verá reducida drásticamente. "Una planta que iba a dar 40 kilos de fruta en 2 o 3 meses, ahora dará solo 20", lamenta Roberto, quien aún debe evaluar el alcance total de los daños.



Aunque el daño mayor, por lo que comenta Roberto, está en la zona del Remo hasta Las Hoyas, los vientos han afectado en mayor o menor medida a las fincas plataneras de toda la isla. Y este daño, con el adelanto de las cosechas, coincide con una menor demanda de plátanos en Navidad, un periodo en el que el consumo suele disminuir.

Pero a pesar de las dificultades, Roberto no pierde la determinación. "De esas matas que caen siempre sale un hijo muy bueno. Voy a esperar que salgan porque me sale más barato que hacer hoyos otra vez y pedir nuevas plantas", refiriéndose a su estrategia para recuperar la producción sin incurrir en mayores costos.



PORTADA

EL PLÁTANO, FRUTA SOLIDARIA DESDE CANARIAS

Plátano de Canarias y la Federación Española de Bancos de Alimentos colaboran desde el 2012 en la donación de millones de plátanos para los más necesitados



Los comedores sociales no cesan en su actividad en estas semanas. Al



contrario, en estas fechas hay un incremento de personas en situaciones de vulnerabilidad que acuden a ellos.

Según el XIII Informe elaborado por EAPN-ES (Red Europea de Lucha contra la Pobreza y la Exclusión Social en el Estado Español) se señala que en el conjunto del territorio nacional la tasa de personas en riesgo de pobreza o exclusión social, alcanza el 26% de la población, es decir, unos 12,3 millones.

Plátano de Canarias, desde hace más de 12 años, a través de la Asociación de Organizaciones de Productores de Plátano de Canarias (ASPROCAN), lleva colaborando con los Bancos de Alimentos de toda España para que miles de personas puedan contar con un producto saludable y de gran aporte nutricional, también en esta época del año.

"Aunque realizamos todo el año donaciones, gracias al acuerdo de colaboración con la Federación Española de Bancos de Alimentos, en estas fechas hacemos un esfuerzo adicional por llevar y hacer llegar nuestro producto a las personas y colectivos que más lo necesitan. Para nosotros, es una responsabilidad que Plátano de Canarias sea una fruta habitual y querida en los hogares españoles, y debemos en lo posible tratar de devolver esa confianza", ha manifestado Domingo Martín Ortega, presidente de ASPROCAN.

Este año, la acción solidaria se ha desarrollado en la semana del 16 al 20 de diciembre, con más de 300.000 kilogramos donados en diferentes puntos de España, estando previsto que alcance a más 6.000 entidades benéficas que figuran como receptoras autorizadas por la Federación



Española de Bancos de Alimentos (FESBAL).

La Asociación de Banco de Alimentos de Las Palmas resalta que el encarecimiento de la cesta de la compra, especialmente acusado en Canarias, hace que muchas familias con dificultades prescindan de ciertos productos. "El plátano de Canarias que recibimos como donación complementa la alimentación de estas familias y contribuye a que tengan una dieta equilibrada", indican desde esta entidad.

Además, desde la Asociación, añaden: "En nuestro caso, la insularidad, en ocasiones es un hándicap para recibir donaciones de productos frescos que obtienen otras entidades en la península", por lo que siendo Canarias la cuna del plátano, estas donaciones no faltan cada año para seguir ayudando a las personas en situación de exclusión social.



PORTADA

LA BORRASCA CASTIGA AL CAMPO ISLEÑO Y ARRUINA LA COSECHA DE AGUACATES

El Gobierno de Canarias desactiva la alerta máxima tras el paso de 'Dorothea', que deja más de medio millar de incidencias. Hoy se reanudan las clases y llega un episodio de calima

El campo ha sido el principal perjudicado del paso de la borrasca Dorothea por las Islas, que mostró su peor cara en Tenerife, La Gomera, El Hierro y La Palma. Aunque todavía es pronto para dar una cifra global



de afección, las primeras estimaciones indican que los cultivos más afectados son el aguacate, el plátano, la papa y algunos otros tropicales, como el mango o la piña herreña.



En el caso del aguacate, que se encuentra en plena temporada, el fuerte viento se llevó por delante las expectativas de los agricultores de Tenerife, donde ya se da por perdida la mitad de la producción de las aproximadamente 500 hectáreas de este cultivo que hay entre Los Realejos a La Laguna, que es donde se concentra el mayor número de explotaciones de este frutal.

En estos cultivos el viento provocó no solo la caída de la fruta al suelo, sino también daños en la piel de los aguacates que resistieron en los árboles, por lo que esos tampoco se van a poder comercializar.

Este es solo uno de los primeros datos que ha ofrecido la Asociación de Agricultores y Ganaderos de Canarias (Asaga Canarias Asaja), tras la información recabada de productores, técnicos, responsables de cooperativas y empresas agrícolas de Tenerife, La Gomera, El Hierro y La Palma que, sin poder aún cuantificar las pérdidas, hablan de "un reguero de daños".

Si bien desde Asaga aclaran que los datos aportados son preliminares y que habrá que esperar a las valoraciones de los peritos agrícolas para



cuantificar las pérdidas, también señalan que se prevé que se queden cortos.

Narvay Quintero, consejero regional de Agricultura, Ganadería, Pesca y Soberanía Alimentaria, cifró ayer en aproximadamente 10.000 las parcelas agrícolas afectadas en las cuatro islas de la provincia, donde el temporal de viento afectó especialmente a La Gomera y El Hierro, así como a zonas del oeste de La Palma, norte de Tenerife, Adeje, Guía de Isora y Santiago del Teide. Estos datos son estimaciones muy preliminares, que deberán confirmarse en los próximos días. Narvay Quintero señaló que ya se ha pedido a las aseguradoras y a los cabildos que confeccionen los correspondientes informes de daños para poder actuar.

Los agricultores añaden que las primeras impresiones apuntan a parcelas con parte o con todo el cultivo afectado. "En Tenerife, por ejemplo, las plantaciones de plátano situadas entre los municipios de Los Realejos y La Laguna (Punta de Hidalgo) y aquellas entre Adeje y Guía de Isora se han llevado la peor parte. Se observa desflecado (rotura de las hojas), tallos resquebrajados, caída de la planta y producción que no podrá llegar al punto de venta. Se estima un 30% de siniestro.", apuntan.

En cuanto a la papa, Asaga indica que algunas parcelas que estaban listas para ser cosechadas en las próximas semanas en el norte de Tenerife presentan tallos completamente deshojados. Los agricultores no se atreven a pronosticar cómo de afectada puede estar la cosecha hasta que esta se recoja. También se han detectado afecciones a infraestructuras agrarias, como roturas de plásticos en invernaderos,



caída de muros, así como roturas en canales de agua en el norte de la isla.

En La Gomera, donde desde el Cabildo informan de una especial afección en Agulo, Hermigua, Valle Gran Rey y La Dama, una treintena de parcelas asociadas a la cooperativa CAI Gomera correspondiente a los municipios de Hermigua, Agulo y Vallehermoso presentan importantes daños.

En La Palma, el oeste de la isla ha sido la zona más afectada y los cultivos de plátano y aguacates, los más dañados. Los productores de la Isla se quejan también de los efectos de la ceniza, removida por el viento.

En El Hierro, los cultivos de plátano, piña tropical, aguacate y mango han sido los más perjudicados. David Cabrera, consejero de Medio Rural y Marino, explica que la peor parte se la llevó el valle de El Golfo, donde las rachas de viento alcanzaron los 100 kilómetros por hora, dejando daños en la fruta, pero también en invernaderos.



PORTADA

EL GOBIERNO DE CANARIAS DESTINARÁ 3,58 MILLONES DE FONDOS PROPIOS PARA COMPENSAR AL SECTOR PRIMARIO POR LA SEQUÍA

El Consejo de Gobierno celebrado este lunes, 16 de diciembre, ha aprobado la declaración de razones de coyuntura económica que



permitirá ampliar en 3.480.398,66 euros la línea de actuación 'Ayudas al sector primario por sequía' hasta alcanzar un importe total de 3.58 millones euros para compensar las pérdidas económicas sufridas por los agricultores y agricultoras en Canarias como consecuencia de la sequía



Mediante la ampliación del crédito disponible en esta aplicación presupuestaria, con cargo a fondos propios de la Consejería de Agricultura, Ganadería, Pesca y Soberanía Alimentaria, el Ejecutivo busca ofrecer un soporte económico directo a las productoras y productores afectados por la escasez de agua con el fin de garantizar la continuidad de la actividad agrícola en las zonas afectadas y promover la recuperación de cara a futuras campañas, así como reducir el impacto socioeconómico en las comunidades rurales.

Esta ayuda, dirigida a un total de 1.581 beneficiarios, se enmarca en el contexto de una sequía prolongada y severa que ha reducido el rendimiento de cultivos estratégicos como la papa, viñedo, olivo, cultivos forrajeros, batata y frutales de clima templado, que además son clave para la economía local y forman parte esencial de la seguridad alimentaria y la tradición cultural del Archipiélago.



Con el objetivo de unificar criterios para el cálculo de las cuantías se han utilizado los precios de indemnización del seguro agrario de cada uno de los cultivos, además de establecerse un complemento del 50% en la ayuda para los profesionales asegurados. En todo caso, para ser beneficiarios de esta ayuda, las explotaciones deben de estar correctamente inscritas en el Registro General de la Producción Primaria Agraria (REGEPA).

Asimismo, para los cultivos con datos de producción disponibles en el marco de las ayudas del POSEI, o que figuran en las declaraciones de cosecha para el caso de la uva, se han recogido los datos de rendimiento por superficie desde el 2018 hasta el 2022 y se han comparado respecto a los registros de las producciones de 2023. Para aquellos en los que no se dispone de datos de producciones del POSEI se ha establecido una compensación de los costes de producción por superficie según datos del Instituto Canario de Estadística (ISTAC).

Esta línea de apoyo no requiere solicitud, pero los productores deberán aceptarla, una vez se informe de la concesión.



PORTADA

LLUVIAS PERSISTENTES PERO ESCASAS PARA LA AGRICULTURA

En La Graciosa se produjeron intensos momentos de aparato eléctrico





En este vídeo grabado y subido a las redes por Lanzarote Web Cam ayer se puede ver como un avión debía despegar en plena lluvia en la pista del Aeropuerto César Manrique de Lanzarote, sin mayores incidencias, un agua que cayó ayer de forma mansa en casi toda la isla.

En estas otras imágenes expuestas en la página de Facebook de Meteorología Lanzarote se veía como corría el agua en la zona de Puerto Calero y en estas otras se puede ver como en La Graciosa se captó el momento de gran intensidad de aparato eléctrico.

En lo estrictamente agrícola, el agua acumulada osciló entre los cinco y los diez litros por metro cuadrado, un agua que desde el sector agrícola consideran insuficiente.

La lluvia ya nos dejaba a últimas horas del día de ayer y ahora el archipiélago se encuentra en alerta por fuertes vientos que irán decayendo con el paso de las jornadas recuperando ya en la jornada del miércoles la normalidad.

Enlace al video 1 de la noticia: https://youtu.be/DO0wkY-bc0M. Enlace al video 2 de la noticia: https://youtu.be/RETK2iXtedw.

(*): Contenido exclusivo para suscriptores digitales



BOLETINES OFICIALES

GOBIERNO DE CANARIAS

Resolución de la Dirección General de Agricultura por la que se conceden definitivamente las subvenciones destinadas a la reconstrucción del potencial de producción agrícola dañado por los incendios en la isla de La Palma y de Tenerife en el verano de 2023 y por la borrasca tipo Dana que afectó al municipio de Fuencaliente en la isla de La Palma en diciembre de 2022

https://sede.gobiernodecanarias.org/sede/anuncios/3e1af79a-dac4-41b5-9e5f-e9b1a90d927f

BOLETÍN OFICIAL DE CANARIAS

4206 Dirección General de Promoción y Diversificación Económica.- Resolución de 3 de diciembre de 2024, por la que se declara la justificación total de las subvenciones concedidas y abonadas a determinados beneficiarios incluidos en la Orden de 30 de diciembre de 2022, de la Consejería de Economía, Conocimiento y Empleo, que resuelve de forma definitiva la convocatoria de concesión de subvenciones para acciones o proyectos de internacionalización de pequeñas y medianas empresas canarias de las islas no capitalinas para el año 2022. https://www.gobiernodecanarias.org/boc/2024/250/4206.html



BOLETÍN OFICIAL DEL ESTADO

Orden APA/1424/2024, de 10 de diciembre, por la que se dispone la inclusión de diversas variedades de distintas especies en el Registro de Variedades Comerciales.

https://www.boe.es/diario_boe/txt.php?id=BOE-A-2024-26334

Anuncio de licitación de: Junta de Contratación del Ministerio de Agricultura, Pesca y Alimentación. Objeto: Servicio de creatividad, diseño, realización y producción de campañas para la promoción de alimentos de España en 2025 y 2026. Expediente: 202405100268.

https://www.boe.es/diario_boe/txt.php?id=BOE-B-2024-46183

Anuncio de formalización de contratos de: Dirección General de la Industria Alimentaria. Objeto: Participación del MAPA en la feria de Madrid Fusión (Madrid), en 2025. Expediente: 202405100380.

https://www.boe.es/diario_boe/txt.php?id=BOE-B-2024-46184

CABILDO DE GRAN CANARIA

Convocatoria de subvenciones para el año 2024 a los productores de proteas de Gran Canaria (B.O.P 30-10-2024) https://cabildo.grancanaria.com/servicios?articleId=3756265

